opusdei.org

¿Cómo se "fabrican" los santos?

Reseña de Francisco Serrano Oceja sobre el libro "Santos y milagros", en el que José Carlos Martín de la Hoz clarifica la naturaleza de los procesos de canonización, sus tipos y sus desarrollos.

22/06/2020

Confidencial Digital ¿Cómo se "fabrican" los santos?

Don José Carlos Martín de la Hoz es un escritor prolífico y un lector compulsivo. Una combinación explosiva que le permite la agilidad de estar al quite y en cuanto se destapa un tema de interés para la opinión pública que necesita de clarificación y criterio, allí va don José Carlos. Su trabajo como director de la Oficina para las Causas de los Santos del Opus Dei en España le acredita como una de las personas más cualificadas para el tema que nos ocupa.

Hace ya tiempo que se hizo famoso un libro sobre la fabricación de los santos, del periodista norteamericano Kenneth L.
Woodward. Ese texto marcó un época de controversias sobre cómo la Iglesia llevaba adelante los procesos de canonización. Estábamos en pleno pontificado de Juan Pablo II, del que se puede decir que resplandeció, entre otras razones, por la pedagogía de la santidad.

Claves del libro

Es cierto que esta cuestión de los santos, y de los procesos, y de sus causas, está en permanente debate público. Por eso hay que agradecer que en relativas pocas páginas, con un estilo directo y notable claridad expositiva, nuestro autor clarifique tanto la naturaleza de los procesos de canonización, sus tipos y sus desarrollos.

Pero una de las claves más evidentes de este libro es que no se limita solo a la repetición de los conceptos técnicos. Nuestro autor nos ofrece, al fin y al cabo, una subyacente historia de la Iglesia desde el concepto de la santidad.

Se podría decir que hay tantas historias de la Iglesia como perspectivas historiográficas. Hay autores que escribieron historias de la Iglesia en diálogo con la historia del pensamiento; otros con el pontificado como criterio rector; otros desde el punto de vista de la relación entre institución y carisma.

Historia de la Iglesia

Este libro de José Carlos Martín de la Hoz es un inicial esbozo de una historia de la Iglesia desde el punto de vista de la santidad, que es la de la confianza en la voluntad de Dios. También se podría hacer desde el martirio y la confesión de fe, por cierto.

De hecho, leemos: "La historia de la Iglesia podría describirse como la historia de los santos, pues en todas las generaciones, incluso en los momentos más difíciles de la historia de la Iglesia, ha habido santos y milagros, pues los revolucionarios en la Iglesia, como suele afirmarse, han sido siempre los santos".

Por eso son notables las citas, bien traídas y seleccionadas. Citas tanto

de la patrística, como de clásicos de la teología, como de autores contemporáneos. Se palpa el abundante bagaje de lecturas de don José Carlos. Incluso en los ejemplos que sistemáticamente va introduciendo a lo largo del libro, historias de vida elocuentes, sin duda.

Y, sobre todo y ante todo, lo que también es este libro es una meditación sobre la santidad cristiana, sobre esa vocación a la que todo estamos llamados desde el momento del bautismo. Una vocación que hace posible la felicidad. No olvidemos lo que decía uno de los más importantes autores de espiritualidad contemporáneos. Nuestras crisis, las crisis mundiales, son, al fin y al cabo, crisis de santos. "¡Patos al agua!".

José Francisco Serrano Oceja

Religión Confidencial

pdf | Documento generado automáticamente desde <u>https://opusdei.org/es-es/article/proceso-canonizacion-santos/</u> (19/12/2025)